
Адаптация малыша к детскому саду 
    Родители, отдавая своего малыша в дошкольное учреждение, беспокоятся за его судьбу. 
И это обосновано. Многие дети в период адаптации становятся плаксивыми, замкнутыми, 
агрессивными, тревожными. Это связано с тем, что не удовлетворяется одна из базовых 
потребностей – потребность в безопасности и защищенности. Ребенок впервые остается 
без близких людей в незнакомой обстановке. В семье он в центре внимания, а в детском 
саду один из многих, такой же как и другие. Это ломает сложившиеся у него стереотипы, 
требует психологической перестройки, изменения поведения, выработки новых умений. А 
малыш раним, его организм функционально не созрел, ему трудно приспосабливаться. 
Нужна помощь взрослых: родителей и воспитателей.  
 
   Первая неделя. 
Первая неделя проходит очень эмоционально для ребенка, поэтому взрослым,кто 
окружает ребенка дома, нужно запастись терпением. Возможно, Вам покажется, что 
поведение ребенка внезапно меняется – он становится более капризным, по вечерам Вас 
могут ждать неожиданные истерики по поводу и без повода, скандалы, 
сопровождающиеся криком, плачем, швырянием предметов и валянием на полу. 
Некоторые родители могут прийти в настоящий ужас при виде такой резкой перемены и 
обвинить в ней садик. Не реагируйте на выходки и не наказывайте за капризы. 
    Причин может быть несколько. Во-первых, действительно, адаптация к садику – 
большой стресс для ребенка, его нервы напряжены и им требуется разрядка. Кроме того, в 
окружении посторонних ребенок часто старается сдерживать негативные эмоции, так что 
выплескиваются они только вечером на головы родителей. 
    В первое время важно все, начиная от того как Вы приводите и прощаетесь с ребенком, 
заканчивая тем, как общаетесь с ним дома. Предлагаю познакомиться с некоторыми 
рекомендациями для того, чтобы процесс адаптации проходил более успешно: 
1.    Не нервничать и не показывать своей тревоги, когда провожаете ребенка в детский 
сад. ПОМНИТЕ! Тревога и беспокойство родителей передаются детям. 
2.    Отправляйте в детский сад ребенка только при условии, что он здоров. 
3.    Расскажите воспитателю об индивидуальных особенностях вашего ребенка, что ему 
нравится, что нет, каковы его умения и навыки, в какой помощи он нуждается, 
определите, какие методы поощрения и наказания приемлемы для вашего ребенка. 
4.    Не оставляйте ребенка  в саду на целый день! Первую неделю водите его на 2-3 часа, 
затем время увеличивайте на 5-6 часов. 
5.    В привыкании к новым условиям важную роль играет возможность «интимизировать» 
обстановку; принести с собой свои игрушки. Любимая игрушка овладеет вниманием 
ребенка и поможет отвлечься ему от расставания с близкими. Постарайтесь уговорить 
оставить игрушку переночевать в садике и наутро снова с ней встретиться. Пусть игрушка 
ходит вместе с ним ежедневно и знакомит там с другими, расспрашивайте, что с игрушкой 
происходило в детском саду, кто с ней дружил, кто обижал, не было ли ей грустно. Аким 
образом, вы узнаете многое о том, как вашему малышу удается привыкать к садику. 
6.    Все время объяснять ребенку, что, как и прежде, дорог вам и любим. 
7.    С самого начала помогите ребенку легко войти в детский сад. Ведь он впервые в 
жизни расстается с домом, с вами, отдаляется от вас, хотя и всего на несколько часов. В 
первые дни посещения садика не оставляйте ребенка одного сразу, лучше всего, чтобы он 
сам отпустил вас. А расставаясь, не забудьте заверить, что непременно вернетесь за ним.  
8.    Когда вы уходите – расставайтесь с ребенком легко и быстро. Конечно же, вы 
беспокоитесь о том, как будет вашему ребенку в детском саду, но долгие прощания с 
обеспокоенным выражением лица, у ребенка вызовут тревогу, что с ним здесь может что-
то случиться, и он долго не будет отпускать вас. 
9.    Если ребенку трудно расставаться с матерью, то желательно первые несколько недель 
пусть отводит в детский сад отец. 



10.    Необходимо поддерживать и в выходные такой же режим дня, как и в детском саду! 
11.    Поиграйте с ребенком домашними игрушками в детский сад, где какая-то из них 
будет самим ребенком. Понаблюдайте, что делает эта игрушка, что говорит, помогите 
вместе с ребенком найти друзей и порешайте проблемы вашего ребенка через нее, 
ориентируя игру на положительные результаты. 
12.    Не кутайте ребенка, а одевайте так, как необходимо в соответствии с температурой в 
группе. 
13.    Не совершайте ошибки и не делайте перерывов в посещении детского сада – 
неделька дома не только не поможет малышу адаптироваться к садику, но и 
продемонстрирует ему, что есть и другой вариант, которого можно всеми силами 
добиться. 
14.    Следует создать спокойный, бесконфликтный климат в семье. Щадить ослабленную 
нервную систему ребенка. Не увеличивать, а уменьшать нагрузку на нервную систему, - 
на время прекратить походы в цирк, театр, в гости. Намного сократить просмотр 
телевизионных передач. 
Во время процесса адаптации к детскому саду будьте внимательны и терпимы с малышом. 
 
    Адаптация 
    Адаптация – это приспособление организма к новой обстановке, а для ребенка детский 
сад, несомненно, является новым, еще неизвестным пространством, с новым окружением 
и новыми отношениями. Адаптация включает широкий спектр индивидуальных реакций, 
характер которых зависит от психофизиологических и личностных особенностей ребенка, 
от сложившихся семейных отношений, от условий пребывания в дошкольном 
учреждении. То есть каждый ребенок привыкает по-своему. Однако, можно отметить 
некоторые закономерности. 
    Во-первых, надо помнить, что до 2-3 лет ребенок не испытывает потребности общения 
со сверстниками, она пока не сформировалась. В этом возрасте взрослый выступает для 
ребенка как партнер по игре, образец для подражания и удовлетворяет потребность 
ребенка в доброжелательном внимании и сотрудничестве. Сверстники этого дать не 
могут, поскольку сами нуждаются в этом. 
    Дети 2-3 лет испытывают страхи перед незнакомыми людьми и новыми ситуациями 
общения, что как раз и проявляется в полной мере в яслях. Эти страхи – одна из причин 
затрудненной адаптации ребенка к яслям. Нередко боязнь новых людей и ситуаций в 
яслях приводит к тому, что ребенок становится более возбудимым, ранимым, обидчивым, 
плаксивым, он чаще болеет, т.к. стресс истощает защитные силы организма. 
    Кстати, мальчики 3-5 лет более уязвимы в плане адаптации, чем девочки, поскольку в 
этот период они больше привязаны к матери и более болезненно реагируют на разлуку с 
ней. 
    По наблюдениям психологов средний срок адаптации в норме составляет: 
В яслях – 7-10 дней, 
В детском саду в 3 года 2-3 недели,  
В старшем дошкольном возрасте – 1 мес. 
    Если адаптация  к яслям или детскому саду не произошла в течение 1 года и более, то 
это сигнал родителям, что с ребенком не все в порядке и нужно обратиться к специалисту. 
    Конечно, каждый ребенок по-разному реагирует на новую ситуацию, однако, есть и 
общие черты. Всегда нелегко привыкают к детскому саду или яслям единственные в семье 
дети, особенно чрезмерно опекаемые, зависимые от матери, привыкшие к 
исключительному вниманию, неуверенные в себе. 
    Если вы заметили, что у вашего ребенка проблемы с адаптацией, то попробуйте 
поговорить с воспитателем. Вашему ребенку нужно постоянное внимание и поддержка с 
его стороны. При этом, конечно, излишняя требовательность и принципиальность 
воспитателя будет серьезным тормозом. 
    Осложняющим фактором адаптации будут и конфликты в семье, необщительность 



родителей. Дети непроизвольно усваивают негативные черты поведения родителей, что 
осложняет их отношения со сверстниками. Они ведут себя неуверенно и нерешительно, 
много волнуются, сомневаются, поэтому не могут быть принятыми в группе. 
    Теперь, когда вы знаете, что многие негативные проявления в поведении ребенка 
являются нормальным проявлением процесса адаптации, вам нужно понять: очень скоро 
они начнут уменьшаться, а потом и вовсе сойдут на «нет». Полная адаптация ребенка в 
детском саду возможна не раньше, чем через 2-3 месяца.    Проявляйте как можно больше 
интереса к его занятиям в детском саду, внимательно выслушивайте его рассказы, 
сохраняйте рисунки и аппликации, которые он приносит; любознательность и стремление 
к действию возникают и развиваются при доброжелательном и терпеливом участии 
взрослых, благодаря их постоянным поощрениям. Через некоторое время вы с 
удивлением, а потом и гордостью начнете отвечать, что малыш стал гораздо 
самостоятельнее и приобрел много полезных навыков. 


